
13

урал
>

1 октября 2015——Четверг № 221 (6792) WWW.RG.RU/URAL

Шагаем вместе

Средний Урал присоединился к все-
российской акции «День ходьбы» 

СВЕРДЛОВСКАЯ область стала одним из одиннадцати регионов РФ, выразивших желание 
принять участие в  «Дне ходьбы», который пройдет 3 октября. Маршруты пешеходного мара-
фона разработаны с учетом интересов, способностей и подготовки сторонников здорового об-
раза жизни разных возрастов. Заявку на участие можно подать через сайт акции SHAGAEM.
COM. Там же регионы будет передавать друг другу виртуальную эстафетную палочку.

Неправильные правила
Уставный суд обязал мэрию Екатеринбурга 
исправить градостроительный регламент

РЕЗОНАНС

 Ирина Ошуркова, Екатеринбург

В августе «РГ» рассказала о екате-
ринбурженке Ольге Вороновой, чей 
дом подлежал изъятию «под муни-
ципальные нужды», несмотря на то 
что 12 лет назад сама горадминист-
рация выделила Ольге участок под 
индивидуальное строительство. На 
днях Уставный суд Свердловской 
области обязал городские власти 
внести изменения в градострои-
тельные документы, поскольку ус-

мотрел ущемление прав собствен-
ников, владеющих жильем в квадра-
те улиц Блюхера—Сахалинская—
Камчатская—Владивостокская.

Этот квартал всегда был частным 
сектором — здесь есть дома со сто-
летней историей. Большая часть 
жильцов оказалась на окраине тогда 
еще Свердловска после эвакуации в 
годы войны. А несколько лет назад 
выяснилось, что наличие домов про-
тиворечит правилам землепользо-
вания и застройки: в 2007 году ека-
теринбургская дума отнесла эту 
территорию к зоне многоэтажной 
жилой застройки (Ж-5). Значит, 
рано или поздно частный сектор 
снесут и застроят участок много-
этажками. Собственно, в прошлом 
году этот план и начал осущест-
вляться — Ольга Воронова и ее сосе-
ди получили уведомления об изъ-
ятии земли и домов, в которых они 
живут. К слову, возведение высотно-
го дома на Блюхера уже началось, а 
по приусадебным участкам мест-
ных жителей должны были пройти 
коммуникации — трубы для водоот-
ведения и канализации, опоры ли-
ний электропередачи…

Интересный момент: даже после 
принятия решения, породившего 
судебный спор, ведомст ва беспре-
пятственно регистрировали право 
собственности жильцов злополуч-
ного квартала. И народ благоустра-
ивал территорию, надстраивал вто-
рые этажи, ставил баньки и гаражи.

А когда началась эпопея с изъяти-
ем, люди решили использовать все 
возможности, чтобы отстоять право 
жить в собственном доме, и обрати-
лись в Уставный суд, усомнившись в 
соответствии градостроительных 
документов букве закона. И вот в 

конце сентября суд полностью под-
держал заявителей.

— Теперь на этой территории за-
прещено строительство многоквар-
тирных и многоэтажных домов — 
только не более трех этажей и толь-
ко одноквартирных, — поясняет  
Ольга Воронова, которая после по-
лучения участка и обустройства 
дома успела пожить в комфортных 
условиях лишь три года. — Это реше-
ние отменяет все ранее подготов-
ленные администрацией Екатерин-
бурга документы, предусматриваю-
щие возведение многоэтажных до-
мов рядом с нашими. Поэтому по-
становление об изъятии земельных 

участков для прокладки к высоткам 
коммуникаций теряет силу. 

Если власти, исправляя правила 
землепользования и застройки, 
пойдут по пути сочетания разных 
зон (там, где индивидуальные дома, 
установят Ж-2, а где уже строится 
высотка, сделают Ж-5), им придется 
подготовить новую схему подведе-
ния коммуникаций к единст венной 
многоэтажке. В любом случае, гово-
рят жильцы квартала, теперь они 
собираются обжаловать постанов-
ление об изъятии, потому как в ны-
нешних условиях требуется иное 
обоснование сноса частного секто-
ра для «муниципальных нужд».

КСТАТИ

Областной Уставный суд не первый 
раз проверяет соответствие правил 
землепользования и застройки Екате-
ринбурга Уставу области. Так, при рас-
смотрения одного из похожих дел в 
апреле 2013 года суд уже указывал, 
что, «вводя новое правовое регулиро-
вание, орган местного самоуправле-
ния должен был исходить из того, что 
участники соответствующих правоот-

ношений могли в разумных пределах 
предвидеть последствия своего пове-
дения и быть уверенными в неизмен-
ности своего официально признанно-
го статуса и действенности государст-
венной защиты наполняющих его 
прав, то есть в том, что возникшее у 
них на основе действующего законо-
дательства право будет уважаться 
властями и будет реализовано». 

ДОСЛОВНО

Из решения Уставного суда:
«Суд пришел к выводу, что при опреде-
лении территориальной зоны Ж-5 для 
территории в границах улиц Блюхера — 
Сахалинская — Камчатская — Владивос-
токская города Екатеринбурга, где рас-
положены земельные участки и инди-
видуальные жилые дома, принадлежа-
щие заявителям, нарушены принципы 
приоритета прав и свобод человека и 
гражданина, законности деятельности 
органов местного самоуправления и 
принимаемых ими нормативных пра-
вовых актов, поддержания доверия к 
органам публичной власти, в связи с 
чем оспариваемая норма правил зем-
лепользования и застройки не соот-
ветствует статьям 2, 18 и 87 Устава 
Свердловской области».

Ольга Воронова отстояла право жить 
в собственном доме.
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Попали в камеру

Доктор приедет на осмотр
МЕДИЦИНА

По Ямалу начал курсировать 
«автобус здоровья». Благода-
ря передви ж ной к линике 
пройти основные обследова-
ния, а также профосмотр смо-
гут жители даже самых отда-
ленных арктических посел-
ков, которым непросто вы-
браться в город. Установлен-
ное на автобусе диагностичес-
кое оборудование позволит 
проверить работу сердца, лег-
ких, кровеносной системы и 
сосудов. При этом все проце-
дуры будут бесплатными. 

В составе мобильного экипа-
жа — врач и две медицинские 

сестры. За смену они примут до 
40 пациентов. На этой неделе 
клиника на колесах работает в 
Надымском районе, затем от-
правится дальше. Власти реги-
она поставили задачу: куплен-
ный на средства окружного 
бюджета передвижной мед-
центр не должен простаивать 
ни дня.

Как отмечают в департа-
м е н т е  з д р а в о о х р а н е н и я 
ЯНАО, сегодня система меди-
цинской профилактики на 
Ямале — одна из лучших в Рос-
сии, при этом появление «ав-
тобуса здоровья» сделает мед-
помощь еще более доступной.

ОЛЬГА БАБАНОВА, ЯНАО

А КАК У СОСЕДЕЙ

1 октября, в День пожилого че-
ловека, челябинцев приглаша-
ют на прием к врачу-гериатру. 
В компетенцию этого специа-
листа входит укрепление здоро-
вья и увеличение продолжи-
тельности жизни людей старше-
го поколения, сообщили в мэ-
рии Челябинска.
— Единственное в Челябинске 
гериатрическое отделение со-
здано в ГКБ № 11, — сообщили в 
пресс-службе горадминистра-
ции. — Здесь принимают пациен-
тов старше 65 лет, имеющих за-

болевания сердечно-сосудис-
той и костно-мышечной систе-
мы, органов дыхания, пищева-
рения. Курс оздоровления — 
15 дней.
Сегодня в Челябинске пройдет 
первая консультация врача-ге-
риатра. На прием в другие дни 
можно записаться по телефону 
253-88-10, после чего прибыть к 
назначенному времени в поли-
клинику № 2 ГКБ № 11 (улица Ва-
силевского, 85). При себе необ-
ходимо иметь паспорт и страхо-
вой полис.

БЕЗОПАСНОСТЬ

В два с половиной раза, с 405 до 
1009, увеличится количество 
видеокамер в местах массового 
скопления людей в городах юга 
Тюменской области.

Решение приняли власти ре-
гиона. Они нашли инвестора, 
который согласился на свои 
средства смонтировать и об-
служивать оборудование. Это 
не благотворительность, с опе-
ратором заключен договор го-
сударственно-частного парт-
нерства, и он заинтересован 
обеспечивать качественную 
непрерывную работу камер. 
Изображения будут поступать 
в Центр обработки данных пра-

вительства области. Экспресс-
анализ информации подразу-
мевает оперативную пересыл-
ку «горячих» кадров в спецпод-
разделения силовых органов и 
муниципалитеты.

В тюменской диспетчерской 
аппаратного комплекса «Безо-
пасный город» сейчас отслежи-
вают изображения примерно с 
2500 камер, включая установ-
ленные в школах и детских са-
дах. В прошлом году благодаря 
работе централизованной сис-
темы видеонаблюдения рас-
крыто 147 преступлений, вы-
явлено 625 административных 
нарушений.

АНАТОЛИЙ МЕНЬШИКОВ, 
ТЮМЕНСКАЯ ОБЛАСТЬ.  

Опорный вуз региона
ОБРАЗОВАНИЕ

На базе двух челябинских уни-
верситетов, ЧелГУ и ЧГПУ, со-
здается качественно новое 
учебное заведение со статусом 
регионального опорного вуза. 
Ученые советы обоих вузов да-
ли согласие на объединение. Од-
нако его механизм еще предсто-
ит выработать рабочей группе, 
в которую вошли представите-
ли университетов, проф союза и 
правительства региона.

Идея опорных вузов принад-
лежит Министерству образо-
вания РФ. Они появятся путем 
объединения однопрофильных 
учебных заведений по модели 
федеральных университетов. В 
Челябинске такими признаны 
госуниверситет (ЧелГУ), при-
держивающийся классической 
модели образования, и педаго-

гический университет (ЧГПУ), 
специализирующийся на под-
готовке учителей. По мнению 
министра образования РФ 
Дмитрия Ливанова, объедине-
ние позволит сосредоточить в 
одном месте интеллектуаль-
ный потенциал Южного Урала.

— Теперь группа должна раз-
работать и сформулировать 
программу развития универ-
ситета нового типа, — расска-
зал министр образования об-
ласти Александр Кузнецов. — В 
ней будут учтены сильные и 
слабые стороны обоих вузов. В 
частности, ожидается, что в 
опорном университете сохра-
нится научная школа ЧелГУ и 
педагогическая специализа-
ция ЧГПУ.  Сегодня хорошие 
учителя как никогда востребо-
ваны на рынке труда.

МИХАИЛ ПИНКУС, ЧЕЛЯБИНСК

Когда началось изъятие участков, люди 
обратились в суд, усомнившись в том, что 
власти действуют согласно букве закона 
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КонфлиКт

 Георгий Санатин,  
Свердловская область

В селе Кашино Сысертского город-
ского округа внезапно появилось 
сразу несколько детских площа-
док. Это произошло после сканда-
ла, в котором оказались замешаны 
местные власти и депутат Законо-
дательного собрания.

Все началось с того, что жители 
села обратились к главе муници-
пального образования Александру 
Карамышеву с просьбой устано-
вить детскую площадку, а в ответ 
услышали: она уже построена. 
Правда, обнаружились качели и 
песочницы не просто далеко от 
многоквартирных домов, где были 
бы наиболее востребованы, а вооб-
ще за пределами села, рядом с не-
давно возведенным коттеджным 
поселком компании AVS Group 
«Николин ключ». 

Негодование жителей лишь воз-
росло, когда председатель местной 
Думы Олеся Сирман-Прочитанс-
кая выяснила, что игровой комп-
лекс построен с привлечением 
средств областного бюджета, вы-
деленных по ходатайству Валерия 
Савельева, депутата Законода-
тельного собрания Свердловской 
области и президента компании 
AVS Group. Это был так называе-
мый «депутатский миллион»: в ре-
гионе действует механизм выделе-
ния денег из резервного фонда пра-
вительства Свердловской области 
по просьбе депутатов — на неот-
ложные нужды жителей избира-
тельных округов.

Мамы против

Чтобы разобраться в ситуации, 
корреспонденты «РГ» отправились 
в Кашино. Новая детская площадка 
действительно стоит за пределами 
села, на пустыре рядом с коттедж-
ным поселком. Несмотря на хоро-
шую погоду и идеальное для про-
гулок время, ни один ребенок не 
залезал по веревочной лестнице на 
горку и не скрипел качелями — че-
рез них вообще был перекинут си-
ловой кабель. Зато на старой пло-
щадке в центре села жизнь била 
ключом: карапузы пытались ле-
пить куличики в песочнице, в ко-
торой почти нет песка, и весело 
скатывались с полусгнившей дере-
вянной горки. Кстати, как расска-
зали мамы, плачевное состояние 
этого «аттракциона» только ми-
нувшим летом четырежды стало 
причиной обращений к хирургу: у 
ребятишек пришлось под нарко-
зом вынимать занозы.

Мы общались с родителями, а 
дети возились на площадке. На на-
ших глазах мальчик лет пяти ехал 
на велосипеде по разбитой доро-
ге. Переднее колесо попало в яму, 
он потерял равновесие и упал в 
лужу. Пока мама ребенка помога-
ла ему встать и вытереть грязь, ее 
соседка сочувст венно комменти-
ровала:

— Видите, как у нас дети гуляют.
Тем не менее при всех недостат-

ках старой площадки новая не 

пользуется популярностью. На то 
есть две причины: во-первых, она 
расположена почти в трех кило-
метрах от той части села, где боль-
ше всего жителей, так что поход к 
современным качелям становится 
очень сложным для маленьких ка-
шинцев и просто непосильным для 
их бабушек. А во-вторых, некото-
рые жители села решились на та-
кой вояж, но весело провести вре-
мя им все равно не удалось.

— Мы с детьми на велосипедах 
приехали на новую площадку, хо-
тели зайти. Из «Николина ключа» 
вышел охранник и сказал: уходи-

те, это частная территория, — по-
жаловалась «РГ» Ольга Лазарева. 

Партийный контроль

Возмущенные подобным обраще-
нием кашинцы привлекли к реше-
нию проблемы депутатов мест ной 
думы и общественный совет села. 
Глава совета Вероника Пиджакова 
предложила Александру Карамы-
шеву перенести игровой комплекс 

или установить новый там, где он 
будет востребован. Перемещать 
оборудование глава отказался, со-
славшись на то, что это потребует 
дополнительных расходов, но выра-
зил готовность построить в Кашино 
новый дет ский городок, правда, не 
раньше следующего года, когда в 
местном бюджете выделят на это де-
ньги. Решение властей вызвало не-
доумение даже у депутатов сельской 
думы.

— Это вопрос не только справед-
ливости, но и целесообразности: но-
вая площадка будет простаивать, 
засыпанная песком, а дети — полу-
чать травмы на старой, — возмуща-
ется Олеся Сирман-Прочитанская. 

Кашинских мам такой вариант 
тем более не устраивает. Обще-
ственный совет села обратился к ви-
це-спикеру областного Заксобра-
ния Виктору Шептию, возглавляю-
щему свердловское отделение «Еди-
ной России», в которой, кстати, так-
же состоят и Карамышев, и Савель-
ев. Партийный лидер по обещал ак-
тивистам взять ситуацию под лич-
ный контроль. 

С горки на горку

Широкий общественный резо-
нанс, который получила эта исто-
рия, принес свои плоды: на днях де-

путат Савельев приобрел комплек-
тующие еще для одной площадки — 
на этот раз уже в Кашино, и на лич-
ные, а не бюджетные деньги. К слову, 
устанавливали и даже красили обо-
рудование местные жители. 

По словам помощника Савельева 
Андрея Станкевича, народный из-
бранник пошел навстречу главе ок-
руга Карамышеву, чтобы помочь 
ему сгладить конфликт, разгорев-
шийся из-за размещения игрового 
городка рядом с «Николиным клю-
чом». В этом вопросе администра-
ция Сысертского округа и депутат 
Савельев кивают друг на друга: 
Александр Карамышев говорит, что 
поскольку деньги были выделены по 
ходатайству депутата, то и выбор 
места остался за ним. Дескать, это 
общепринятая практика.

Команда парламентария утверж-
дает иное: по сведениям Андрея 
Станкевича, у «Николина ключа» 
появится своя детская площадка, 
внутри, на закрытой территории. А 
объект на «депутатский миллион» 
построили под запланированное 
возведение здесь же многоквартир-
ных домов по государственной про-
грамме «Жилье для российской се-
мьи». Таким образом, говорит Стан-

кевич, площадка находится в центре 
будущего жилого массива, а адми-
нистрация Кашино просто не поня-
ла задумки. 

Тем не менее пока у «Николина 
ключа» нет собственного детского 
комплекса, а на сайте коттеджного 
поселка выложены фотографии го-
рок и качелей, построенных на бюд-
жетные деньги.

Городок выставили на аукцион

Между тем, согласно информа-
ции пресс-службы председателя 
правительства Свердловской об-
ласти, на строительство детской 
площадки изначально было выде-
лено два миллиона рублей. После 
получения денег муниципалитет 
провел аукцион, в результате ко-
торого стоимость возведения 
площадки упала до 1,28 милли-
она. А через год еще одним распо-
ряжением на завершение строи-
тельства выделили еще миллион 
ру блей .  При э т ом, гл я д я на  
детский городок, не скажешь, что 
он стоит более двух миллионов 
рублей. 

К сожалению, нам не удалось уз-
нать, куда делись сэкономленные 
деньги, а также почему появился 
дополнительный миллион, если и 
так была сэкономлена значитель-
ная сумма. Впрочем, мы уверены: 
этим вопросом стоит заняться ком-
петентным органам.

Стражи закона
На Среднем Урале появился  
«Гражданский патруль»

СОЗДАННАя три года назад как фонд защиты прав потребителей в Новосибирске, сейчас эта 
организация следит, как исполняются законы по всей России. Разработанное фондом мобиль-
ное приложение упрощает подачу жалоб в различные ведомства. «Достаточно сделать фото и 
отправить сведения о проблеме, а заявление составят юристы», — рассказал Роман Тихонов, 
координатор движения в регионе. За месяц через приложение уральцы отправили 125 жалоб.

Ходатайство депутата о выделении денег 
на игровой комплекс, которое должны 
инициировать избиратели, было 
составлено без их ведома

Деньги в песочницу
Жители уральского села возмутились, узнав, на что потрачен «депутатский 
миллион», выделяемый на неотложные нужды муниципалитета

КСтати

Кашинцы считали, что площадка ря
дом с «Николиным ключом» уста
новлена на личные средства Саве
льева, поскольку не знали, что такое 
«депутатский миллион». То есть хо
датайство народного избранника о 
выделении денег на игровой комп
лекс, которое по идее должны ини
циировать избиратели, на деле было 
составлено без ведома самих изби
рателей. 
При этом факт строительства дет
ского городка на «депутатский мил
лион» стал известен лишь потому, 
что площадка оказалась для жите
лей важным социальным объектом. 
А если деньги были бы потрачены 
на чтото менее значимое, скорее 
всего, их судьба так и осталась бы 
тайной. 

КуДа ушел Миллион

Некоторые регионы РФ отказываются 
от практики использования «депутатс
кого миллиона», поскольку были слу
чаи, когда народные избранники трати
ли средства областного бюджета на лич
ные нужды либо на финансирование из
бирательных кампаний. Кроме того, за
частую выделяемые средства расходу
ются неэффективно. Так или иначе до 
избирателей деньги полностью не дохо
дят. Поэтому, например, в прошлом году 
в Волгоградской области аналогичный 
закон признали утратившим силу.

Как показало наше расследование, в 
этом вопросе вообще мало кто разби
рается, даже многие депутаты имеют 
лишь отдаленное представление о том, 
как расходуются средства резервного 
фонда области. Более того, найти право
вой акт, регулирующий выделение де
нег, — тоже непростая задача, в регио
нальных законах эта процедура вообще 
не прописана — только в двух постанов
лениях правительства области.
В других субъектах РФ подобный про
цесс регулируется полноценными пра

вовыми актами: обычно это закон «О на
казах избирателей депутатам Законода
тельного собрания». На Ямале на рас
смотрение депутатов вынесен законо
проект «О реализации наказов избира
телей депутатам Законодательного соб
рания ЯмалоНенецкого автономного 
округа». По мнению законотворцев, 
инициатива хорошая, вопрос в надле
жащем контроле. Как видно на примере 
Кашино, контроль за расходованием 
бюджетных средств все же бывает не
достаточным. 

Плачевное состояние  детской 
площадки не останавливает 
ребятишек: они готовы лазить даже по 
сломанным качелям.
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 Михаил Пинкус, Челябинск

Челябинец Александр Федюшин 
уже больше двух лет пытается за-
ставить полицию расследовать ин-
цидент на автостоянке по улице 
Салавата Юлаева, свидетелем ко-
торого он невольно стал, отпра-
вившись утром в киоск за хлебом. 
Как выяснилось, за стрельбу в гус-
тонаселенном микрорайоне никто 
не ответил — уголовное дело пре-
кращено из-за невозможности 
найти правых и виноватых.

Александр Михайлович расска-
зал журналисту «РГ» о поистине 
«голливудской разборке» с ору-
жием и криками «завалю», про-
изошедшей на платной стоянке 
утром 2 февраля 2013 года. На гла-
зах у многочисленных прохожих 
и спешившей в школу детворы 
местный житель, директор одной 
из челябинских фирм, повздорил 
с охранником и дважды выстре-
лил ему в голову из травматичес-
кого пистолета. Пули, к счастью, 
цели не достигли. Охранник, опа-
саясь за свою жизнь, закрыл лицо 
лопатой.

— Я в этот момент находился в  
20 метрах от автостоянки, в продук-
товом киоске, — вспоминает Алек-
сандр Федюшин. — Выскочил на ули-
цу и увидел, как какой-то «браток» 
держит на мушке охранника. Я ему 
вежливо так говорю: успокойся, 
мол, ствол опусти. А он повернулся 
ко мне, целит в лоб и орет: «Еще шаг 
— и пристрелю!»  Так и держал меня 
под прицелом, пока в машину садил-
ся. А потом рванул с места…   

Белый как мел охранник расска-
зал, что сначала «агрессор» ломил-
ся к нему в будку, а когда он его вы-
ставил, побежал к машине за писто-
летом.

Как впоследствии установили по-
лицейские, конфликт начался пре-
дыдущим вечером, когда живущий в 

соседнем доме стрелок поставил 
свою «Субару» на чужое место. Ско-
ро прибыла хозяйка этой парковки, 
потребовала ее освободить, и охран-
ник, пытаясь вызвать хозяина япон-
ского авто, пнул по колесу машины, 
чтобы сработала сигнализация. 

Стрелок на стоянку так и не спус-
тился, отключил сирену с балкона, 
зато утром устроил охраннику «раз-
бор полетов» с оружием наперевес.

Прибывшие через несколько ча-

сов полицейские осмотрели место 
происшествия, нашли стреляную 
гильзу от пистолета ИЖ МП 79-9ТМ 
калибра девять миллиметров, со-
ставили со слов потерпевшего и оче-
видцев протокол и приложили к 
нему фототаблицу места преступ-
ления.

Установить личность стрелка 
оказалось делом двух минут. И пос-
ле месяца доследственной проверки 
на дебошира все-таки завели уго-
ловное дело, обнаружив в его дейст-
виях признаки хулиганства с при-
менением оружия (часть 1 статьи 
213 УК РФ).

В июне Федюшину сообщили, 
что расследование завершено и он 
должен по повестке явиться в суд 
для дачи свидетельских показа-
ний. Однако прошло еще полгода, а 
его не вызывали. Когда свидетель 
попытался выяснить, в чем дело, 
ему объяснили, что уголовное дело 
прекращено из-за отсутствия в 
действиях стрелка состава пре-
ступления.

— Я особенно и не удивился, — по-
ясняет Александр Михайлович. — 
Еще во время следствия на очной 
ставке этот бизнесмен заявил, что 
он уже со всеми договорился, ре-
шил вопрос и уголовного дела не 
будет. Ну, допустим даже, охран-
ник забрал свое заявление. Но ведь 
я-то все видел и своих показаний 
не менял! Я и сам в некотором роде 
потерпевший — в дуло пистолета 
довелось заглянуть. Разве такое за-
будешь! А оказалось — виноватых 
нет…  

Как выяснилось, подозревае-
мый представил следствию свою 
версию событий. Якобы жертвой 
нападения стал он, а не охранник 
автостоянки и попытавшийся вме-
шаться Федюшин. Да, он стрелял в 
охранника, но защищая свою 
жизнь, потому что у его оппонента 
в руках была лопата. А уже во вре-
мя перепалки у окошка будки ох-
ранник ранил его ножом в руку.

Речь идет о царапине на пальце, 
о которой в деле есть сразу две ме-
дицинские справки. В первой она 
называется «ссадиной», во второй, 
более поздней, — резаной раной фа-
ланги пальца. Однако экспертизы, 
которая могла бы установить, ког-
да и каким предметом нанесена 
эта ссадина, не проводилось. По 
всей видимости, следствие реши-
ло: раз вреда здоровью травма не 
причинила, то и заниматься ею не 
стоит.

Охранник развел руками и за-
явил, что нож у него в будке имеет-
ся, надо же чем-то колбасу для бу-
терброда резать. Но мужчина мог и 
гвоздем оцарапаться, например, 
когда лез в его будку. Зато скоро в 
деле появился еще один свидетель, 
видевший, как из руки стрелка 

«ручьем бежит кровь». Из чего он 
сделал вывод, что тот не нападал, а 
защищался. А значит, может счи-
таться потерпевшим.

Федюшин в колебаниях следст-
вия склонен видеть коррупцию. 
Якобы «подмазал дело» стрелок, 
оттого и качнулся маятник в дру-
гую сторону. Однако, как удалось 
выяснить корреспонденту «РГ», 
полиция честно пыталась передать 
дело в суд, направив его в прокура-
туру для утверждения обвини-
тельного заключения. Но его вер-
нули для дополнительного рассле-
дования в связи с отсутствием до-
статочных доказательств винов-
ности подозреваемого.

А лександр Михайлович сда-
ваться не намерен. Он скрупулез-
но собирал все постановления о 
прекращении-возобновлении рас-
следования и подготовил новую 
жалобу — теперь уже на имя проку-
рора Челябинской области.

— Виновные должны понести 
наказание, — считает Федюшин, — 
в том числе сотрудники правоох-
ранительных органов, проявив-
шие верх изобретательности в 
том, чтобы спустить это дело на 
тормозах.  Возможно, они дейст-
вовали так по приказу. Один из 
трех следователей, поочередно 
занимавшихся уголовным делом, 
честно признался, что расследо-
вание было загублено с самого на-
чала…  

Доля погрешности 
«За отсутствием состава преступ ле-
ния» закрывают менее процента дел

С ТАКОй формулировкой с начала года на Южном Урале прекращено 296 уголовных дел, или 
0,6 процента всех возбужденных производств. В прошлом году таких дел насчитывалось бо-
лее 470 (0,8 процента от общего числа). По словам начальника информационного центра ГУ 
МВД региона полковника Игоря Кулешова, закрытые дела не оказывают влияния на результа-
ты оперативно-служебной деятельности полиции, поскольку сразу снимаются с учета.

Хоть из пушек пали!
Очевидец конфликта со стрельбой обвиняет полицию в бездействии

На глазах у прохожих и спешившей 
в школу детворы местный житель 
повздорил с охранником и дважды 
выстрелил ему в голову

Алексей Севастьянов, 
уполномоченный по правам 
человека в Челябинской области:

— К сожалению, подобные ситуации се-

годня нередки. Статья 6 Европейской 

конвенции о правах человека, предус-

матривающая свободный доступ к пра-

восудию, сплошь и рядом нарушается 

из-за огрехов правоохранительной 

системы. Не так давно экс-уполномо-

ченный по правам человека в РФ Вла-

димир Лукин подал судебный иск о за-

щите прав жителя Подмосковья, полу-

чившего 11 отказов на заявление о воз-

буждении уголовного дела. И суд взыс-

кал в его пользу компенсацию мораль-

ного вреда из бюджета РФ. В Челябинс-

ке рассматривается аналогичный иск о 

выплате пострадавшим от мошенни-

чества в сфере жилищного строитель-

ства. Их дело не расследовалось семь 

лет. Так что примеры судебной защиты 

нарушенных прав граждан есть.

Что можно посоветовать людям, по-

павшим в аналогичную ситуацию? В 

случае, если расследование проводит-

ся некачественно, в неразумные сроки 

(в описанной челябинцем ситуации 

уголовное дело возбуждено лишь че-

рез месяц, а по закону процессуальное 

решение должно выноситься в трех-

дневный срок) и прекращается с фор-

мулировкой «за истечением срока дав-

ности», вы вправе обратиться в суд и 

потребовать компенсацию морально-

го вреда из-за волокиты. Кроме того,  

иск можно предъявить и лицу, совер-

шившему преступление, если дело в 

отношении него прекращено по нереа-

билитирующему основанию истече-

ния срока. Если, конечно, его личность 

была установлена во время следствия 

и это зафиксировано в материалах 

дела. 

КомментАрий

Охраннику парковки Хаджату 
Мухаметову директор одной из 
челябинских фирм устроил «разбор 
полетов» с оружием наперевес.
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По запросу корреспондента «РГ» в про-

куратуре Курчатовского района Челя-

бинска подняли дело о стрельбе на ав-

тостоянке и рассказали о его непростой 

судьбе.

По словам помощника прокурора Пав-

ла Федосеева, работа по делу продолжа-

лась… до истечения срока давности. 

В сентябре 2013 года после дополни-

тельного расследования полиция ре-

шила его закрыть. Прокуратура с этим 

решением не согласилась и вновь вер-

нула дело. В августе 2014-го полиция 

подготовила новое постановление о 

прекращении дела о хулиганстве. Одна-

ко после очередной жалобы очевидца 

материалы дела изучали в Следствен-

ном управлении МВД Челябинска, а за-

тем вновь отправили его в райотдел  на 

предмет установления состава пре-

ступления по статье об угрозе убийст-

вом (статья 119 УК РФ).  15 февраля 2015 

года  дело закрыто окончательно «за ис-

течением срока давности».

— Санкция статьи об угрозе убийством 

предусматривает наказание на срок до 

двух лет лишения свободы, — пояснил 

Павел Федосеев. — 2 февраля 2015 года 

этот срок истек, следовательно, при-

влечь к уголовной ответственности по-

дозреваемого по этой статье уже не 

представляется возможным…   

ЗА иСтеЧением СроКА дАвноСти



20
урал

>

1 октября 2015——Четверг № 221 (6792) WWW.RG.RU/URAL

Средиземноморье на Урале
Екатеринбург станет местом встре-
чи мировых музыкальных культур 

ДЕВИЗ Международного музыкального фестиваля «Евразия», который пройдет в Екатерин-
бурге с 6 по 16 октября, — Mediterranea («Средиземноморье») . По словам организаторов фору-
ма, Средиземноморье, объединяющее сушу и море, народы и языки, стало местом рождения 
множества культур. Свердловская филармония ждет в гости более 600 участников из 
19 стран: Франции, Великобритании, Италии, Египта, Китая… 

В «Кроссе наций» — ежегодном спортивном празднике, объединяющем приверженцев здорового образа жизни всех возрастов, 
— приняло участие около 50 тысяч екатеринбуржцев. По оценке организаторов, это был самый массовый забег за последние 
несколько лет. Горожане выходили на старт целыми семьями с детьми, а иногда даже с домашними питомцами.

Приказано выбить
На Урале группу полицейских обвинили в насилии 
над задержанными

Документальная Россия
СТОП-КАДР
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СЛЕДСТВИЕ

 Светлана Добрынина, 
Свердловская область

Громкий скандал разгорается в уп-
равлении МВД по Свердловской об-
ласти. Шесть полицейских, в том 
числе высокопоставленные сотруд-
ники, обвиняются в превышении 
должностных полномочий, а точ-
нее — в пытках задержанных. 

Непосредственно по месту служ-
бы, в отделе полиции города Зареч-
ного, взяты под стражу временно 
исполняющий обязанности началь-
ника полиции города Александр 
Дубровин, начальник отдела уго-
ловного розыска Александр Махаев 
и двое старших уполномоченных — 
Эдуард Ударцев и Абай Маманов.  На 
видеозаписи задержания, сделан-
ной СК СКР по Свердловской облас-
ти, видно, как Дубровин вначале не 
понимает, чем вызван ранний визит 
коллег из ФСБ и СКР. Однако, выслу-
шав предъявленные обвинения, 
врио бросает сквозь зубы крепкое 
словцо и, не сопротивляясь, дает на-
деть на себя наручники. Очевидно, 
все случившееся для него — большая 
неожиданность. 

Те же обвинения выдвинуты про-
тив двух сотрудников ГУ МВД РФ по 

Свердловской области — начальника 
отдела по раскрытию тяжких и осо-
бо тяжких преступлений Евгения 
Власова и оперуполномоченного 
Анатолия Куриленко. Последний 
уже может подумать о том, что с ним 
произошло, в камере СИЗО, а Власо-
ва пока допросить не удалось. Внача-
ле прошла информация, что офицер 
скрывается от следствия, потом в 
ведомстве уточнили: Власов в оче-
редном отпуске до 21 октября. 

Известие об аресте целой группы 
полицейских, обвиняемых в пыт-
ках, поначалу удивило даже право-
защитников. На Урале за последнее 
время не было заявлений о серьез-
ных нарушениях полицейскими 
прав человека. Обычно громкие ра-
зоблачения «оборотней в погонах» 
начинаются с жалоб потерпевших. 
Так, скандал, закончившийся уволь-
нением четырех оперуполномочен-
ных в Нижнем Тагиле в 2013 году, 
разразился, когда выяснилось, что 
женщину, обвиняемую в убийстве 
пенсионерок, полицей ские застави-
ли оговорить себя. 

Подробности «подвигов» заре-
ченских правоохранителей шоки-
ровали общественность. 

— В конце марта 2014 года сотруд-
ники отдела полиции № 29 Заречно-
го задержали трех человек, подозре-

ваемых в убийстве. Они заводили их 
по отдельности в кабинет и избива-
ли, душили. Один из полицейских 
говорил, что справит на задержан-
ного естественную нужду и совер-
шит с ним насильственные действия 
сексуального характера, запишет 
все на видеокамеру и разместит за-
пись в Интернете, — рассказал стар-
ший помощник руководителя СУ 
СКР региона Александр Шульга. — 
Однажды задержанного настолько 
сильно избили, что у него разорва-
лась селезенка и его пришлось везти 
в больницу. 

По некоторым данным, речь идет 
о достаточно банальном для неболь-
шого городка преступлении — четве-
ро земляков собрались выпить, а на-
утро один из них оказался мертв. 
Когда это дело после «молниеносно-
го раскрытия» оперативники мест-
ного ОВД передали в СУ СКР, выяс-
нилось, что к гибели собутыльника 
обвиняемые никакого отношения 
не имеют: он захлебнулся собствен-
ными рвотными массами. Всех тут 
же выпустили на свободу, а метода-
ми работы полицейских заинтере-
совались следователи и ФСБ. 

Обвиняемые сейчас заявляют, 
что дело заказное: их просто пыта-
ются убрать некие структуры, «кры-
шующие» территорию Заречного. 

Валерий Горелых, 
руководитель пресс-службы ГУ 
МВД по Свердловской области: 

— Позиция начальника ГУ МВД по Сверд-
ловской области Михаила Бородина в 
таких ситуациях всегда была и остается 
предельно четкой: кто бы ни преступил 
черту закона, он должен понести заслу-
женное наказание вне зависимости от 
званий, должностей и былых заслуг. 

Александр Аникин, 
представитель наблюдательной 
комиссии по соблюдению прав 
задержанных: 

— Обращений к правозащитникам по 
поводу применения сотрудниками от-
дела № 29 физической силы не было. 
Но эта территория не раз привлекала 
наше внимание. Люди видели «местеч-
ковый» характер деятельности со-

трудников полиции, которых больше 
заботила собственная карьера, чем 
наведение порядка. Граждане элемен-
тарно боялись обращаться в полицию, 
а нам писали о том, что начальник 
мест ной ГИБДД скрывает преступле-
ния. Факт подтвердился — начальник 
получил реальный срок. Но система 
осталась. Отсюда безнаказанность, 
бесконтрольность, которые и повлек-
ли более тяжкие нарушения закона.

КОММЕНТАРИИ

КИНО

С 1 по 5 октября в Екатеринбур-
ге пройдет 26-й открытый фес-
тиваль документального кино 
«Россия».

Отборочная комиссия кино-
смотра рассмотрела 361 заявку 
из 49 населенных пунктов на-
шей страны и 14 городов из 
стран ближнего зарубежья и 
выбрала 39 лучших. Такого ко-
личества работ не было на кон-
курсе с 2004 года. Как расска-
зал директор фестиваля Геор-
гий Негашев, в этот раз будет 
больше короткометражек и 
меньше монументальных по-
лотен. Кроме того, в этом году 
много конкурсных работ несто-
личных киностудий. Обычно 
бывает наоборот.

— Это любопытная ситуация. 
В провинции не стали снимать 
больше, скорее, стали снимать 
более качественно, — объясня-
ет Георгий Негашев.

Наряду с кинолентами из 
Ижевска, Иркутска, Кирова, 
Новосибирска, Омска, Перми, 
Самары зрители увидят и три 
фильма екатеринбургских ав-
торов, причем все — из разных 
киностудий.

Георгий Негашев по тради-
ции не комментирует конкурс-
ную программу, чтобы все ки-
нокартины оставались в рав-
ном положении. Директор фес-
тиваля акцентирует внимание 
на другом: в этом году расши-
рится зрительская аудитория 
кинофорума. Вместе с Екате-
ринбургом фильмы фестиваля 
будет смотреть Нижний Тагил. 
Кроме того, нынче к «России» 

присоединится Новоуральск, 
где пройдут мастер-классы, 
встречи с режиссерами и показ 
информационных программ. 

По традиции зрители при-
мут непосредственное учас-
тие в фестивале — каждый год 
аудитория выбирает победи-
теля в номинации «Приз зри-
тельских симпатий». Осталь-
ных призеров назовет жюри, в 
состав которого вошли кино-
режиссеры Клим Лаврентьев 
и Ираклий Квирикадзе (его 
фильмы, кстати, можно уви-
деть во внеконкурсной про-
грамме фестиваля), киновед 
Римма Моисеева, актер Алек-
сей Петренко и х удожник 
Александр Лысяков. 

Еще одним доказательством 
того, что внимание докумен-
тального кино сместилось в 
сторону провинции, является 
количество фильмов, снятых 
за пределами МКАД (от Шпиц-
бергена и Чукотки до Бурятии 
и Монголии) и рассказываю-
щих о «нестоличной» жизни. 
Это 35 фильмов, или 90 процен-
тов конкурсной программы. 

Основную ее часть, как всег-
да, представят в Доме кино. А 
5 октября в кинотеатре «Са-
лют» будут объявлены победи-
тели фестиваля и пройдет по-
каз фильмов-лауреатов.

НАТАЛЬЯ РУЛЕВА, 
ЕКАТЕРИНБУРГ

Программа фестиваля и он-
лайн трансляция: 
www.rossia-doc.ru.
Вход на все показы свободный.

Найдем: вертолет не иголка
ЧП

Росавиация возобновила в 
Югре интенсивные поиски рух-
нувшего в ночь на 3 июля вер-
толета с тремя членами экипа-
жа и двумя пассажирами-ме-
диками. Скорее всего, Ми-8 на 
дне реки.

Борт совершал санитарный 
рейс, катастрофа случилась в 
грозу при возвращении из 
Нижневартовска в Сургут. В 
июле в поисках, которые мно-
гократно прерывались из-за 
штормовой погоды, участвова-
ло до 400 человек, десятки реч-
ных и воздушных судов. Найде-
ны тела трех погибших, стойки 
шасси, фрагменты фюзеляжа и 
лопастей, основной левый бак, 
а в сентябре — дополнительный 
топливный бак. Фельдшер Па-
вел Михайлов, бортмеханик 
Вячеслав Цыбань все еще чис-
лятся без вести пропавшими.  

Все лето уровень воды был 
чрезвычайно высоким, места-
ми глубина достигала 25—30 
метров, разлив в ширину часто 
превышал километр, и лишь 
недавно река стала входить в 
берега. С августа поисковые ра-
боты сократились, водолазные 
и вовсе прекращены. Сын Вя-
чеслава Цыбаня обратился к 
руководителям Росавиации, 
МЧС и авиакомпании «ЮТэйр» 
с петицией, которую подписа-
ло свыше тысячи человек. Ав-

тор призывает использовать 
современное подводное спец-
оборудование и не мешкать: 
скоро Обь затянет льдом.  

В Сургут доставлен телеуп-
равляемый магнитометр. Им 
обследуют предполагаемые 
участки падения Ми-8. Спаса-
тели учитывают результаты 
проведенной месяц назад гид-
роакустической съемки, орга-
низованной федеральными ве-
домствами совместно с авиапе-
ревозчиком. По факту аварии и 
гибели людей было возбужде-
но уголовное дело. «Понесет ли 
кто-то ответственность за ка-
тастрофу или дело спустят на 
тормозах?» — задает вопрос Ев-
гений Цыбань.

АНАТОЛИЙ МЕНЬШИКОВ, 
ЮГРА

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В Ханты-Мансийском округе 
переданы в суд материалы уго-
ловного дела в отношении ко-
мандира вертолета «Robinson» 
Уральской вертолетной компа-
нии. Его обвиняют в наруше-
нии правил безопасности и 
эксплуатации воздушного суд-
на. В результате небрежного 
приземления на посадочную 
площадку в Сургуте часть ма-
шины повреждена, ущерб пре-
высил один миллион рублей. 
Командиру грозит до двух лет 
лишения свободы.


